

JUEVES 16 DE NOVIEMBRE DE 2017

INE

ANALIZAN ACORTAR CONTRATACIÓN DE CAPACITADORES ELECTORALES

Los consejeros del Instituto Nacional Electoral evalúan acortar el tiempo de contratación de los capacitadores y supervisores electorales, así como otras partes del proceso electoral, debido al recorte que sufrió el presupuesto del Instituto, de 800 millones de pesos. Así lo comentó el consejero presidente, Lorenzo Córdova, quien reiteró que el recorte ha sido el más grande en la historia del Instituto. "El recorte es de tal magnitud que los proyectos del proceso electoral también se verán inevitablemente mermados. Vamos a tener que hacer recortes en el tiempo de contratación de personal de campo. Vamos a tener que hacer recortes a los proyectos que no están directamente vinculados con el proceso electoral", dijo el funcionario. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 6, AURORA ZEPEDA)

INE ESCARBA EN PARTIDOS; DETECTA IRREGULARIDADES EN FISCALIZACIÓN

Por lo menos el PRI y el PAN reportaron al Instituto Nacional Electoral (INE), de manera extemporánea, créditos por 350 y 119 millones de pesos, según los dictámenes de ingreso y gasto 2016 que el Instituto discutirá el próximo 22 de noviembre. Ante el hallazgo, la Unidad Técnica de Fiscalización del INE propondrá al Consejo General abrir procedimientos oficiosos a todos los partidos políticos, por sospechar que podrían repetirse irregularidades contables como lo anterior. De igual manera, pedirá que se apruebe un procedimiento oficioso para fiscalizar los viajes de todos los líderes nacionales, luego que encontró que Morena no reportó alrededor de 148 viajes de su líder nacional, Andrés Manuel López Obrador. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 6, AURORA ZEPEDA)

PESE A GASTOS, NO SE PUEDEN ELUDIR MULTAS: DÍAZ SALAZAR

La expresidenta nacional del PRI Cristina Díaz Salazar recordó que, si bien el partido ha tenido una presión de gasto interno, porque desde 2015 ha enfrentado diversas elecciones y seguro eso ha influido en el retraso de pago en sanciones, los partidos políticos están obligados a cumplir con las multas impuestas. Díaz Salazar consideró que el pago de estas multas no debe meter al PRI en un problema financiero en este fin de año, a pesar de que el partido donó sus recursos públicos del último trimestre del año para entregar el dinero a los damnificados por los sismos del 7 y 19 de septiembre pasados. "Creo que tarde o temprano, o más temprano que tarde, tendrán que pagar, si no el INE va a tomar medidas. Ningún partido puede dejar de pagar las sanciones, porque estamos obligados por ley", expresó la legisladora federal. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 6, LETICIA ROBLES)

AMPARO CONTRA OMISIONES LEGISLATIVAS/ BENITO NACIF HERNÁNDEZ

El juicio de amparo promovido por la asociación civil Artículo 19 en contra de la omisión de legislar en materia de gasto público en comunicación social da pie a una interesante discusión en materia constitucional. La reforma a la Constitución federal promulgada en enero de 2014, introdujo un artículo transitorio que impuso al Congreso la obligación de expedir la ley reglamentaria del párrafo octavo del artículo 134 durante el segundo año de ejercicio de la LXII Legislatura. Dicho párrafo, que se incluyó desde 2007, establece que la propaganda gubernamental debe tener un carácter institucional y perseguir fines informativos, educativos y de orientación; además prohíbe en ella contenidos que impliquen la promoción personalizada de servidores públicos. El segundo año de ejercicio de la LXII Legislatura concluyó el 30 de abril de 2014, tres meses después de la promulgación de la reforma constitucional. Más aún, la LXII Legislatura quedó disuelta con la renovación de la Cámara de Diputados, tras las

JUEVES 16 DE NOVIEMBRE DE 2017

elecciones intermedias de 2015. Y, sin embargo, hasta la fecha el Congreso sigue sin aprobar la ley reglamentaria de la que habla el artículo tercero transitorio de la reforma de 2014. [...] La SCJN ha asumido un gran riesgo al ordenar que se pongan de acuerdo en un plazo de cinco meses y medio. El proceso legislativo establecido en la Constitución es muy complejo, propio de un Congreso bicameral y del sistema de pesos y contrapesos. Para que haya una ley reglamentaria del artículo 134 constitucional no sólo hace falta que la Cámara de Diputados y el Senado se coordinen, también se necesita la colaboración del presidente de la República, quien tiene poder de veto. No queda claro en quien caería la responsabilidad ante un incumplimiento. (EL UNIVERSAL, OPINIÓN, P. 28, BENITO NACIF HERNÁNDEZ)

SALA SUPERIOR

PARTIDOS POLÍTICOS NO PAGAN; MULTAS ASCIENDEN A 941 MILLONES DE PESOS

Entre pasivos pasados y multas, los partidos políticos adeudan 941 millones de pesos que deberán pagar, ya sea mediante descuento de 50% en sus prerrogativas, en dos pagos, una vez que quede firme ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), o en cierto porcentaje mensual hasta cubrir la totalidad de la multa al cabo de un año. Se trata de 405.3 millones de pesos que los partidos han omitido pagar en los ejercicios fiscales 2015, 2016 y lo que va de este 2017, a lo que se suma 563.5 millones en sanciones por irregularidades detectadas en sus gastos durante el 2016; ambos proyectos deberán ser resueltos el próximo 22 de noviembre en sesión ordinaria del Pleno del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE). Los partidos políticos pueden aplazar los pagos de multas y sanciones, al impugnar los acuerdos del Pleno del Consejo General del INE, el caso es llevado al TEPJF, el cual dictamina una disminución o pide una reformulación de la multa, se regresa al INE, la Unidad Técnica de Fiscalización reelabora el dictamen, nuevamente pasa a la Comisión de Fiscalización y luego al Pleno del INE, cuya resolución es vuelta a impugnar. (CAPITAL MÉXICO, NACIONAL, P. 5, JULIO PÉREZ DE LEÓN)

PT BURLA AL FISCO POR 26.1 MILLONES DE PESOS, CONCLUYE FISCALIZACIÓN DEL INE

El Partido del Trabajo (PT) omitió pagar 26 millones 146 mil 263 pesos en impuestos correspondientes a los años fiscales 2014, 2015 y 2016. De acuerdo con el proyecto de fiscalización del Instituto Nacional Electoral (INE), sólo en 2014 el partido omitió el pago de impuestos por 18 millones 758 mil 10 pesos. A estos faltantes se suman siete millones 207 mil 685.59 pesos por no presentar comprobantes de pago con el sello de las instancias competentes en 2016, año en que sólo registró una parte. El dictamen señala que en el ejercicio 2016 se generaron siete millones 861 mil 446 pesos por concepto de impuestos, de los cuales únicamente se realizó el registro contable correspondiente al pago de los adeudos por 653 mil 761.02 pesos. No obstante, el partido que encabeza Alberto Anaya omitió presentar la documentación del resto del monto observado. El consejero del INE Marco Antonio Baños dijo que el proyecto de dictamen, en el que se ordena dar vista al Servicio de Administración Tributaria, será abordado el próximo miércoles en el Consejo General del INE para su eventual aprobación. “Nosotros no podríamos entablar un procedimiento para pagar los impuestos del Partido del Trabajo, tendría que ser directamente las autoridades las que se encarguen de esa situación. En el Consejo General se va a aprobar como ya está proyectado, como ya se circuló, pero quedará firme ya que el Partido del Trabajo vaya al Tribunal, y el Tribunal emita la última palabra; cualquier acto del INE es impugnabile”, detalló. (LA RAZÓN, MÉXICO, P. 3, ÉRIKA MONTEJO)

JUEVES 16 DE NOVIEMBRE DE 2017

BURLAR AL INE

Los aspirantes independientes a tener una candidatura a la presidencia de la República pasaron de las quejas a los hechos. Esta semana buscaron maneras de burlar al Instituto Nacional Electoral (INE) y utilizar de otra forma la app para conseguir más apoyos ciudadanos. Al menos dos independientes, Pedro Ferriz de Con y Armando Ríos Piter, hicieron públicos los códigos de acceso a la aplicación del INE para poder capturar firmas, con el fin de que los ciudadanos que quieran apoyarlos puedan registrarse con los datos de un promotor del voto ya registrado y capturar su propio apoyo. El nuevo movimiento de los independientes comenzó con una noticia que se dio a conocer hace unos días: una sola promotora del voto de Jaime Rodríguez Calderón, “el Bronco”, gobernador de Nuevo León, recabó cinco mil 571 firmas en 23 días, cuando el promedio había sido de tres mil. Después de lo sucedido con la auxiliar de “el Bronco”, Pedro Ferriz de Con y Armando Ríos Piter hicieron públicos sus códigos de acceso a la app de apoyo ciudadano del INE para que cualquier persona, en cualquier parte del país, pueda bajar la aplicación y darla de alta con esos datos para capturar su información electoral. Ferriz de Con calcula que en las tres horas que estuvieron activos los códigos habría recolectado alrededor de 500 apoyos, lo que demuestra que si se abre al público la app, el avance será más rápido. En sus redes sociales publicó ayer un nuevo código y dijo que si la autoridad electoral continúa dándolos de baja, él seguirá subiendo otros diferentes hasta que el INE abra la app al público en general. Ferriz de Con, Ríos Piter y Rodríguez Calderón han presentado recursos legales ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación porque consideran que con el uso de la app no se respetan sus derechos político-electorales de obtener apoyo ciudadano. (REPORTE ÍNDIGO, PORTADA Y NACIONAL, P. 18-19, IMELDA GARCÍA)

REVIVEN DEBATE POR DERECHO AL VOTO DE LA POBLACIÓN TRANS

De nueva cuenta el Instituto Nacional Electoral (INE) excluye del derecho a integrantes de la comunidad de la diversidad sexual (travesti, transgénero y transexual) a votar, esta vez al rechazar en comisiones el acuerdo por el que se establecía el protocolo que deberían seguir los funcionarios de casilla. El acuerdo, que buscaba garantizar el derecho al sufragio a estas personas: “Personas cuya expresión de género no coincida con la información contenida en la credencial de elector”, fue rechazado con los votos de los consejeros electorales Benito Nacif Hernández, Jaime Rivera Velázquez y Claudia Zavala Pérez (quien rechazó la propuesta en voto razonado) mientras que la consejera presidenta de la Comisión Temporal para el fortalecimiento de la igualdad de género y no discriminación en la participación política, Adriana Favela Herrera, votó en favor del acuerdo; de esta manera la comunidad trans quedó excluida de los procesos electorales. Por su parte, el representante de Morena ante la autoridad electoral, Jaime Castañeda, anunció que impugnará la decisión ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, y agregó que el resolutivo contraviene las garantías individuales, pues al no parecerse a la fotografía de la credencial de elector, el portador deberá salir de la casilla y si quiere votar, arreglarse a como está en la identificación. (CAPITAL MÉXICO, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 4-5, JULIO PÉREZ DE LEÓN)

JUEVES 16 DE NOVIEMBRE DE 2017

ENTIDADES FEDERATIVAS

CIUDAD DE MÉXICO

LÓPEZ OBRADOR, PON ORDEN EN LA ASAMBLEA: MANCERA

El jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, urgió al dirigente de Morena, Andrés Manuel López Obrador, a poner orden en la bancada de su partido para terminar la parálisis que se vive desde la semana pasada en la Asamblea Legislativa de la Ciudad de México. En respuesta, la secretaria general de Morena, Yeidckol Polevnsky, negó que López Obrador haya intervenido en el trabajo legislativo de la ciudad, y aseguró que no habrá plantones como los de Reforma. Acusó sabotaje de la oposición. Por otro lado, de frente al conflicto que se vive en la Asamblea, el presidente de la Comisión de Gobierno, Leonel Luna Estrada, descartó que se utilice la fuerza pública para llamar al orden a diputados de Morena. (EL UNIVERSAL, P. 1 Y 3, PHENÉLOPE ALDAZ Y DIANA VILLAVICENCIO)

GUERRERO

MATAN EN GUERRERO A EXRREGIDOR DEL PRD

De varios impactos de bala fueron asesinados el martes en la noche el exregidor perredista del municipio de José Azueta, Zihuatanejo, Miguel Solorio Figueroa y su guardaespaldas. Los cadáveres del exregidor y de su escolta fueron encontrados en el interior de una camioneta en una calle de la colonia Lomas del Riscal, que es la cabecera de este municipio de José Azueta, en la región de la Costa Chica. El vocero del Grupo de Coordinación Guerrero, Roberto Álvarez Heredia, señaló que alrededor de las 22:30 horas se recibió una llamada de emergencia en el C-4 en que señalaba que en esta colonia se habían escuchado unas detonaciones. (REFORMA, NACIONAL, P. 19, JESÚS GUERRERO)

JALISCO

ENCUESTA/ GUSTA KUMAMOTO

En su camino rumbo al Senado de la República, el diputado local con licencia por el Distrito 10, Pedro Kumamoto, parece llevar buen rumbo. En la encuesta estatal en vivienda de Grupo Reforma y la estación de radio Zona Tres Noticias, el legislador independiente encabeza las preferencias de los jaliscienses para representarlos. También es entre los aspirantes al Senado, el jalisciense más conocido y del que expresan mejor opinión los ciudadanos. (REFORMA, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 6, ROBERTO GUTIÉRREZ)

OAXACA

OAXACA VA POR LA RUTA CORRECTA: MURAT

El gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat, acudió a la Cámara de Diputados local y entregó su Primer Informe de Gobierno al presidente de la Mesa Directiva, Jesús Romero, de Morena. En su discurso, afirmó que Oaxaca ya cambió y avanza por la ruta correcta, a pesar de haber encontrado destrozadas las finanzas públicas estatales y enfrentado los embates de los desastres naturales. (MILENIO DIARIO, P. 25, ÓSCAR RODRÍGUEZ)

JUEVES 16 DE NOVIEMBRE DE 2017

VERACRUZ

GRACIAS AL CAMBIO HAY PAZ SOCIAL EN VERACRUZ: YUNES LINARES

Al entregar al Congreso local su Primer Informe de Gobierno, el mandatario de Veracruz, Miguel Ángel Yunes Linares, presumió que en Veracruz no hay bloqueos carreteros, las puertas de Palacio de Gobierno están abiertas y recuperaron la gobernabilidad; “gracias al cambio hay paz social”, dijo. Indicó que cuando llegó al cargo la delincuencia había crecido más del doble y las policías estaban en manos de delincuentes. (REFORMA, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 6, ISABEL ZAMUDIO)

INFORMACIÓN RELEVANTE

PEÑA NIETO PRESUME “EL SEXENIO DEL EMPLEO”

Tras presumir la creación de tres millones 328 mil plazas de trabajo formales en lo que va de su administración — el doble que cualquier gobierno anterior—, el presidente de la República, Enrique Peña Nieto, aseguró que este es “el sexenio del empleo”. Destacó que se ha generado un “círculo virtuoso” derivado de la creación de empleos y la fortaleza de las finanzas del IMSS. Advirtió que, de acuerdo con datos de esa institución, en octubre se crearon 194 mil 758 empleos, con lo que se impusieron tres récords. Detalló que el primero se trata de la cifra más alta de generación de empleos en cualquier mes desde que se tiene registro, lo que lleva al segundo récord: por primera vez en la historia se generaron más de un millón de empleos en sólo 10 meses de un año. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 6, FRANCISCO RESÉNDIZ)

COALICIONES PERFILAN HOY EMPATE TÉCNICO RUMBO A 2018

De acuerdo con la última encuesta preelectoral DEFOE-SPIN, existe un empate técnico entre las posibles alianzas PAN-PRD-MC, Morena-PT y PRI-PVEM-Nueva Alianza, por lo que ubica como punteros, en distintos escenarios, a Andrés Manuel López Obrador, Ricardo Anaya, José Antonio Meade, Miguel Ángel Osorio Chong y Aurelio Nuño Mayer. A la pregunta: “Si hoy fueran las elecciones, ¿por quién votaría?”, en un primer careo sin alianza, 23% de encuestados dijeron que por el líder de Morena, López Obrador; seguido de 20% por el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio, y 12% por el líder panista, Ricardo Anaya. En un segundo careo, en donde se cambia a Osorio Chong por José Antonio Meade, titular de Hacienda, este último obtiene 20% y, en un tercer careo, Aurelio Nuño Mayer, secretario de Educación, tiene 20 por ciento. En los tres careos, Miguel Ángel Mancera, jefe de Gobierno capitalino, obtiene 8%, y Margarita Zavala, como única independiente en la boleta electoral, saca entre 6% y 7 por ciento. Por otro lado, el político y diplomático Porfirio Muñoz Ledo expresó su temor de que los intereses creados, políticos y económicos, pero sobre todo “la pus que emana de la corrupción”, traten de impedir unas elecciones verdaderas el próximo año, donde —dijo— la izquierda sí tiene posibilidades de llegar a la Presidencia de la República. Entrevistado en la Universidad Nacional Autónoma de México, donde dio inicio una jornada de dos días de homenaje a su trayectoria en la vida pública y política del país, advirtió que es imprescindible la genuina autodeterminación del pueblo y evitar a toda costa que se concrete un nuevo fraude electoral. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 8, MISAEL ZAVALA; LA JORNADA, POLÍTICA, P. 15, JOSÉ ANTONIO ROMÁN)

JUEVES 16 DE NOVIEMBRE DE 2017

FRENTE OPOSITOR PROPONE MUERTE CIVIL A CORRUPTOS; GARANTIZAN PARIDAD EN CANDIDATURAS

El PAN, PRD y MC plantearán en su plataforma electoral de 2018 la “muerte civil” para funcionarios y empresarios involucrados en casos de corrupción. “Instituir la ‘muerte civil’ a funcionarios públicos y empresas privadas que hayan sido condenadas por actos de corrupción, esto es, inhabilitarlos para desempeñar cargos públicos o para participar en la contratación de compras y de obras gubernamentales, mediante un Registro Público de Funcionarios y Empresarios Sancionados e Inhabilitados”, indica el documento que ya circula entre dirigentes partidistas. Otra propuesta es que haya declaraciones 3 de 3 públicas para los funcionarios de los tres órdenes de gobierno, los tres poderes de la Unión y órganos autónomos. En tanto, PRD y PAN ratificarán en sus respectivos consejos nacionales los acuerdos que les permitan registrar al Frente Ciudadano por México con fines electorales, lo que debe estar listo antes del 14 de diciembre. En el foro Mujeres al frente, los dirigentes de esos partidos y de MC garantizaron paridad en las candidaturas del Frente. Alejandra Barrales, presidenta del PRD, aprovechó para arremeter contra el PRI y Morena, al señalar que sus plataformas no están pensadas para las mujeres. Mientras, el líder nacional de MC, Dante Delgado, propuso una consulta ciudadana para diseñar el Plan Nacional de Desarrollo 2018-2024 que el Frente Ciudadano propondrá de cara a la elección del próximo año. Por separado, en entrevista, Graco Ramírez Garrido Abreu afirmó que el siguiente movimiento del PRD debe enfilar al jefe de Gobierno capitalino, Miguel Ángel Mancera, como precandidato en el Frente, ya que —dijo— el momento de Silvano Aureoles “es trabajar por Michoacán”. (REFORMA, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 2, ERNESTO NÚÑEZ Y ZEDRYK RAZIEL; LA JORNADA, POLÍTICA, P. 16, ALMA E. MUÑOZ; EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 10, MISAEEL ZAVALA)

A MÉXICO LO VAN A DEFENDER LOS PRIISTAS: OCHOA REZA

El presidente nacional del PRI, Enrique Ochoa Reza, aseguró que a México “lo van a defender” los priistas, ante un Frente Ciudadano por México que se desmorona y un “salto al precipicio” que representa Morena. Así lo dijo durante la toma de protesta a Ismael Hernández Deras como nuevo dirigente nacional de la Confederación Nacional Campesina (CNC). “Nadie vota por un partido dividido, eso se lo dejamos al Frente, que se está desmoronando entre sus manos. En el PRI, en la CNC, estamos unidos y listos para ganar”, dijo. Luego de reconocer la unidad de los campesinos en el país y a quienes han dirigido a la CNC, afirmó que “nadie vota por un salto al precipicio, eso se lo dejamos a Morena y a su ave tropical”. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 12, ALEJANDRA CANCHOLA Y ARIADNA GARCÍA)

EXIGEN DESTITUCIÓN DE DIPUTADAS DEL PRI

Un grupo de ciudadanos, que integran el colectivo Parlamento de México, presentaron una queja ante el Comité de Ética de la Cámara de Diputados en la que exigen la destitución de las comisiones de Derechos Humanos y de Igualdad de Género, de las diputadas federales del PRI que lanzaron el grito homóforo contra su compañero de Morena, Ariel Juárez. En un documento que entregaron en la Oficialía de Partes de la Cámara de Diputados, Jonathan Yair Bárcenas Pérez señaló a las diputadas Arlet Mólgora Glover, Rocío Díaz Montoya, Gloria Himelda Félix, Cristina Sánchez Coronel, Jasmine María Bugarín y Xitlalic Ceja. En la queja, Bárcenas Pérez explica que hubo “intención lesiva por parte de las legisladoras, se realizaron diversos posicionamientos sociales e institucionales, dentro de los que se destaca el que realizó el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación”. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 13, HORACIO JIMÉNEZ)

JUEVES 16 DE NOVIEMBRE DE 2017

DESACUERDO ENTRE PRI Y PAN RETRASA CONVOCATORIA PARA FISCAL ELECTORAL: BARBOSA

El retraso de una semana en aprobar la convocatoria para elegir al titular de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade) se debe a que el PRI pretende primero ponerse de acuerdo con el PAN en el nombre de quién sustituirá a Santiago Nieto, advirtieron senadores de PT-Morena. El vicecoordinador de esa bancada, Miguel Barbosa, insistió en que el atorón es porque PRI y PAN no han acordado quién ocupará el cargo. La insistencia del líder de la fracción priista, Emilio Gamboa, en que se modifique la convocatoria que él impulsó para eliminar el requisito de que el nuevo fiscal tenga perfil apartidista es porque está pensando en un candidato en especial. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 16, ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS)

DIVIDE EL BONO A LOS SENADORES

Mientras senadores del PRI defendieron el cobro del “bono de marcha” de 2.4 millones de pesos, legisladores del PAN pidieron reducir las dietas y los de Morena eliminar la partida. El senador del tricolor, Manuel Cota, defendió la entrega del llamado fondo de ahorro mixto, tras recordar que los legisladores no cuentan con pensión ni jubilación al dejar el cargo. “Nosotros estamos aportando a un fondo mixto, es un derecho laboral que nos asiste para nuestro retiro laboral. Es una partida legal, debidamente aprobada y transparente: No tenemos derecho ni a pensión ni a jubilación y, en consecuencia, hacemos un esfuerzo compartido”, dijo. (REFORMA, NACIONAL, P. 7, CLAUDIA GUERRERO)

PESCHARD NIEGA QUE LA SOCIEDAD COMETA BULLYING CONTRA GOBIERNO

Jacqueline Peschard, presidenta del Comité de Participación Ciudadana del Sistema Nacional Anticorrupción, señaló que la sociedad civil “no está dedicada a hacer bullying” al gobierno, sino que se enfoca a hacer crítica. Al participar en el foro Mujeres Opinan, organizado por el Frente Ciudadano por México, Peschard resaltó “la masa crítica que ha formado el sector femenino en distintos tipos de actividades, en todas las áreas sociales, económicas y culturales. Es en buena medida lo que ha hecho que tengamos una sociedad civil más potente, y no estamos dedicadas a hacer bullying, estamos enfocadas a hacer crítica, que es una parte esencial de la construcción democrática”. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 17, ALMA E. MUÑOZ)

MÉXICO PLANTEA REVISAR TLCAN CADA CINCO AÑOS: GUAJARDO

México puso sobre la mesa de la renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) las contraofertas a las propuestas estadounidenses tanto para la cláusula sunset o vigencia de cinco años del acuerdo, como para el sector textil. El gobierno mexicano propuso revisar cada cinco años el TLCAN, siempre y cuando siga vigente y no haya en automático una muerte súbita, aseguró el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, en el primer día de reuniones de las mesas de trabajo de la quinta ronda de renegociación que comienzan oficialmente mañana y hasta el 21 de noviembre. Mientras tanto, el secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, aseguró que es momento de ser profesionales y dejar a los expertos hacer su trabajo. (EL UNIVERSAL, CARTERA, P. 1, IVETTE SALDAÑA; MILENIO DIARIO, POLÍTICA, P. 7, CAROLINA RIVERA)

JUEVES 16 DE NOVIEMBRE DE 2017

ALISTAN CONVOCATORIA PARA ELEGIR AL PRÓXIMO AUDITOR

La Comisión de Vigilancia de la Cámara de Diputados alista la emisión de la convocatoria para elegir al próximo auditor superior de la Federación, quien estará en el cargo del 1 de enero de 2018 al 31 de diciembre de 2025. El presidente de este órgano legislativo, el perredista Luis Maldonado Venegas, anunció que el próximo martes se emitirá la convocatoria y de ahí correrá un plazo de 23 días, y es probable que el 11 de diciembre se tenga lista la terna de aspirantes para que sea llevada al Pleno de San Lázaro antes del 15 de diciembre. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 14, HORACIO JIMÉNEZ)

FMI BUSCARÁ SUSTITUTO DE CARSTENS PARA CMFI

El Fondo Monetario Internacional (FMI) comenzará el proceso de selección para nombrar al nuevo presidente del Comité Monetario y Financiero Internacional (CMFI). Lo anterior luego de que Agustín Carstens, actual gobernador del Banco de México, presentó su renuncia oficial al frente del CMFI, que será efectiva a partir del 1 de diciembre, fecha en la que comenzará a dirigir el Banco de Pagos Internacionales en Basilea, Suiza. (EL UNIVERSAL, CARTERA, P. 3, LEONOR FLORES)

COMPETITIVIDAD CRECE, PERO INSEGURIDAD ES SU LASTRE

Durante este sexenio, la competitividad en México va en ascenso; sin embargo, los problemas de inseguridad, el freno a la inversión pública y el rezago en educación superior han impedido un mayor avance. El Instituto Nacional de Estadística y Geografía, en colaboración con la Secretaría de Economía, dio a conocer los resultados del Índice Nacional de Competitividad, en el cual el indicador tuvo un crecimiento promedio de 1.3% entre 2013 y 2016. Seis de los siete componentes que integran el indicador obtuvieron datos favorables. El único rubro negativo fue el de instituciones, el cual evalúa la eficiencia de gobierno y la seguridad; este último entre los que arrojaron números rojos. (EL UNIVERSAL, CARTERA, P. 1, RUBÉN MIGUELES)

GÉNEROS DE OPINIÓN

KIOSKO/ RIQUELME: NO ES DESCONFIANZA, PERO...

En Coahuila, nos cuentan, resultó sorprendente que a 20 días de terminar su administración, el gobernador priista, Rubén Moreira Valdez, nombrara a Eduardo Olmos Castro, exalcalde de Torreón (2010-2013), como subsecretario de Coordinación y Enlace Gubernamental. El motivo, nos dicen, es que algunos ven en este enroque la mano del hasta ahora gobernador electo, Miguel Ángel Riquelme Solís, y no del mandatario en turno, pues al parecer don Miguel prefirió evitarse sorpresas y por ello sugirió que uno de sus cercanos ocupara el cargo a fin de vigilar el proceso de entrega-recepción. Así, nos comentan, don Eduardo tuvo que dejar la representación del gobierno del estado en la CDMX e integrarse al equipo de Moreira, hecho que, nos dicen, también se torna como la antesala para anunciar a este funcionario en un puesto importante en el gobierno de don Miguel, el cual inicia el 1 de diciembre, en caso de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación avale su triunfo. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 24, REDACCIÓN)

JUEVES 16 DE NOVIEMBRE DE 2017

LA OPOSICIÓN PIDE ANULAR LOS COMICIOS DE COAHUILA/ LUIS PABLO BEAUREGARD

Algunos partidos políticos mexicanos están discutiendo la posibilidad de dejar a un lado sus diferencias para acudir unidos a las presidenciales en 2018. Ese esfuerzo ya existe en Coahuila, un estado al norte de México. Cuatro excandidatos han conformado el Frente por la Dignidad para repudiar el triunfo del PRI en las elecciones del pasado 4 de junio y exigir la anulación de los comicios por diversas irregularidades. El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) tiene hasta el 30 de noviembre para emitir una opinión. Por lo pronto, los políticos del Frente local han demostrado que nada une más que la derrota. Sentados a la mesa en un restaurante de Ciudad de México este martes, los cuatro aspirantes al gobierno regional muestran sincronía y coincidencia de pensamiento. Representan 60% de los votos que emitieron los coahuilenses. Guillermo Anaya, del PAN; Armando Guadiana, de Morena; José Ángel Pérez, del Partido del Trabajo; y el independiente Javier Guerrero se dan la palabra, se escuchan con respeto y complementan sus pensamientos. Toda una anomalía en un clima político nacional marcado por la crispación y los ataques. Todos tienen una creencia firme. “Nos une la indignación y cómo se quiere hacer un fraude de autoridades coludidas con la corrupción”, dice Guillermo Anaya, que quedó en segundo lugar a 30 mil votos (2.44%) de Miguel Riquelme, el candidato del PRI y gobernador electo. El independiente Guerrero, que logró 8% de la votación con más de 100 mil sufragios, considera que existen elementos suficientes para que el TEPJF anule la elección. El exmilitante del PRI asegura que hay más de 200 pruebas de 14 agravios. Sin embargo, el debate sobre la anulación de la elección de Coahuila se ha centrado en un solo tema: el gasto de campaña del candidato del PRI. En julio, la unidad de fiscalización de la autoridad electoral, el INE, determinó que Riquelme rebasó el tope de gasto un 9.2 por ciento. Eso es causal de anulación si la diferencia entre el primer y segundo lugar de la elección es menor a 5% de los votos, de acuerdo con una reforma de 2013 a la Constitución. (EL PAÍS, PORTADA E INTERNACIONAL, P. 1 Y 8, LUIS PABLO BEAUREGARD)

NUDO GORDIANO/ LA ELECCIÓN DE INTERNET (II)/ YURIRIA SIERRA

¿Qué está haciendo el INE para evitar que los más de 52 millones de electores, quienes definirán el resultado del próximo año, queden expuestos a la desinformación? ¿Qué está haciendo, en principio, para invitarlos a votar?, dijimos hace un par de días, cuando comenzamos a hablar del poder de los nuevos votantes y de todos aquellos que han hecho de las redes sociales y el Internet su principal canal de información, y que representan poco más 50% de la lista nominal. Analizando la coyuntura, el INE está hoy muy lejos de responder ambas preguntas. Y es que la estructura electoral mexicana, en el contexto actual, se observa incompleta, lo que a esta altura del calendario resulta riesgoso. El Tribunal, que se encargará de dar validez a los comicios, la Fepade, por su parte, está acéfala y por razones que han quedado en entredicho. ¿Cómo se garantizará, no sólo a los nuevos votantes, sino a todo el país, que la elección será debidamente revisada, calificada y validada desde ahora, que estamos en tiempos de víspera? ¿Acaso el Senado no ha pensado en ello? ¿En verdad el Estado mexicano quiere poner en riesgo desde ya lo que sea que surja en las urnas del próximo año? Y es que lo anterior va de la mano con el trabajo que el INE debe hacer para llamar al voto. El Instituto no puede apostarle a la seducción de las generaciones nativas de Internet si no tiene listo el instrumento que sostiene la confianza por las vías tradicionales. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 18, YURIRIA SIERRA)

JUEVES 16 DE NOVIEMBRE DE 2017

¿DEMOCRACIA SIN PARTIDOS POLÍTICOS?/ ROGELIO GÓMEZ HERMOSILLO

El hartazgo ciudadano frente a los partidos está plenamente justificado. La alternancia y la pluralidad no han dado resultados. Una democracia sin partidos no es solución. Tres factores inciden en el abismo que hay entre la sociedad y la clase política: 1) La cultura ciudadana de individualismo y lejanía de lo político; 2) la alternancia que no creó mecanismos efectivos de rendición de cuentas ni de participación ciudadana, y 3) el pacto de impunidad propiciado por la falta de control del dinero en la política y en el ejercicio de recursos públicos. El primer factor es la base histórica del círculo vicioso: las personas “normales” y “decentes” se alejan de la política por ser espacio de ambiciones, turbiedad y engaño. Por décadas, a raíz del régimen autoritario de partido “casi único”, amplios sectores ciudadanos han rechazado la política y han permitido que los políticos manejen lo público como propio. Han dejado el espacio abierto a la corrupción. El segundo factor proviene de la traición a la transición democrática. La alternancia de partidos no generó contrapesos democráticos. Todos los partidos se acomodaron al arreglo sin rendición de cuentas, sin contrapesos a la corrupción y al abuso del poder. El tercer factor surgió del modelo de financiamiento público y posterior sobrerreglamentación del proceso electoral. Las subsecuentes reformas electorales crearon un sistema electoral barroco, con espacio a múltiples simulaciones y con autoridades electorales mediocres y capturadas por los propios actores de poder. La falta de autonomía de organismos y tribunales electorales ha generado una espiral de impunidad y descontrol del dinero en la política. La impunidad de la corrupción genera los incentivos para seguir desviando recursos públicos a los bolsillos de los políticos y a los “cochinitos” de las campañas. En cualquier país democrático los escándalos de los Duarte, OHL y Odebrecht serían motivo de renuncias del gabinete y apertura de procesos de investigación independientes. Aquí no hay señales mínimas de investigación seria. El fiscal que tímidamente inició alguna tímida indagación ha sido despedido. (EL UNIVERSAL, OPINIÓN, P. 29, ROGELIO GÓMEZ HERMOSILLO)

CLASE POLÍTICA/ LA COSECHA/ MIGUEL ÁNGEL RIVERA

El PRI está listo para el proceso electoral de 2018. Hemos cumplido cada uno de los pasos que establece el calendario electoral aprobado por el INE y ratificado por el Tribunal Electoral. Seguiremos trabajando, unidos, para poder ofrecerle a la ciudadanía las mejores candidaturas y las mejores propuestas, reiteró ayer el presidente del tricolor, Enrique Ochoa Reza, quien de nueva cuenta presentó al dirigente de Morena, Andrés Manuel López Obrador, como el mayor peligro para México. (LA CRÓNICA DE HOY, OPINIÓN, P. 2, MIGUEL ÁNGEL RIVERA)

CENTRAL POLÍTICA/ ¿QUIÉN GANA Y QUIÉN PIERDE EN EL PRESUPUESTO 2018?

En la madrugada del pasado viernes, con 413 votos a favor y 49 en contra, los diputados aprobaron el Presupuesto de Egresos de la Federación para 2018. Como todos los años, hay ganadores y perdedores. Las dos instituciones que más aumentaron su presupuesto respecto de 2017 son el Instituto Nacional Electoral y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Ambas son las autoridades encargadas de organizar, fiscalizar y calificar las elecciones del próximo año —las más grandes de la historia de nuestro país y que costarán más que las de 2012 y 2006—, lo que en gran parte explica su ganancia presupuestaria. No obstante, el INE perdió cerca de 800 millones de pesos respecto de la propuesta original enviada por el Ejecutivo. [...] Los dos grandes perdedores son la Auditoría Superior de la Federación y la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. Estas dos dependencias, la segunda encargada de repartir el presupuesto y la primera obligada de auditar su buen cumplimiento, perdieron más de 5% respecto de 2017, en términos reales. (EL FINANCIERO, NACIONAL, P. 51, INTEGRALIA)

JUEVES 16 DE NOVIEMBRE DE 2017

DINERO/ COBRAN Y SE VAN/ ENRIQUE GALVÁN OCHOA

De algo podemos estar seguros: no habrá destapes de gobernador del Banco de México ni de candidato a la presidencia de la República del PRI cuando menos hasta el próximo martes 21 de noviembre. Los senadores se van de puente hasta el 20. Eso sí, antes de irse tomaron el acuerdo de autoasignarse un bono de 2.4 millones de pesos por piocha. Además, dejaron tirados pendientes los siguientes nombramientos: 32 magistrados del Tribunal Federal de Justicia Administrativa; ocho magistrados del Tribunal Agrario; 18 magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (sic); un magistrado de Sala Especializada; dos fiscales especializados, el procurador general de Justicia y tres consejeros de la Comisión Nacional de Derechos Humanos. En realidad, los senadores no designan a ninguno, pero tienen que levantar el dedo y aprobar las propuestas que reciban de la Presidencia de la República. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 10, ENRIQUE GALVÁN OCHOA)

#POLÍTICA CONFIDENCIAL

Ernesto Cordero, presidente de la Mesa Directiva del Senado, tendrá que dar explicaciones sobre por qué el grupo de senadores rebeldes, que encabeza formalmente, propuso suavizar la convocatoria para renovar titular de la Fiscalía Electoral a fin de disminuir requisitos a aquellos que tengan nexos con partidos políticos. El asunto suena a pavimentar el camino para un personaje en concreto. A este tema se suman los pendientes que arrastra el Senado, pues aún no llega la propuesta del presidente Enrique Peña Nieto para el nombramiento del nuevo integrante de la Junta del Banco de México, en sustitución de Agustín Carstens, además de que a 30 días de que termine el periodo ordinario de sesiones, a esta Cámara aún le falta nombrar a magistrados de salas regionales del TEPJF, magistrados anticorrupción y el resto de reformas urgentes. Pero los senadores no tienen prisa y se van de puente a partir del viernes. (PUBLIMETRO, NACIONAL, P. 2, REDACCIÓN)